

# 「市議会に関するアンケート結果」

## 1. あなたの性別に○をつけてください。

	回答数	構成比
● 男性	199	46.8%
● 女性	220	51.8%
● 無回答	6	1.4%
計	425	100.0%

## 2. あなたの年代に○をつけてください。

	回答数	構成比
● 20代	37	8.7%
● 30代	45	10.6%
● 40代	59	13.9%
● 50代	82	19.3%
● 60代	115	27.1%
● 70代	80	18.8%
● 80代以上	6	1.4%
● 無回答	1	0.2%
計	425	100.0%

## 3. あなたのお住まいに○をつけてください。

	回答数	構成比
● 錦城中中学校区内	108	25.4%
● 山代中学校区内	104	24.5%
● 片山津中学校区内	49	11.5%
● 東和中学校区内	93	21.9%
● 橋立中学校区内	13	3.1%
● 山中中学校区内	51	12.0%
● 無回答	7	1.6%
計	425	100.0%

# 「市議会に関するアンケート結果」

## 4. 市議会に関心がありますか。

	回答数	構成比
● 関心がある	71	16.7%
● 少し関心がある	162	38.1%
● あまり関心がない	145	34.1%
● まったく関心がない	39	9.2%
● 無回答	8	1.9%
計	425	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎関心がある

- ・ 多いにある。
- ・ 加賀市民としていろいろ知りたい。
- ・ とても関心がある。市民として当然。
- ・ 市民、市内のことをどのようにするかが重要。
- ・ 我々の地域、生活に関係しているから。
- ・ 市予算の配分方法など。
- ・ 議員が地域の代表のようでもう少し加賀市全体のことを考えるべき。病院問題等。
- ・ 議員の報酬を減らしてほしい。
- ・ 市政報告会を聞きたい。
- ・ 市長のイエスマンであってはならない。
- ・ そろそろ地域対抗戦から脱却する場が変わってほしい。

#### ◎少し関心がある

- ・ 話題になった時、ちょっと耳をかたむける。
- ・ 自分の住む市政について、また子どもたちの将来のために、是非傍聴してみたい。
- ・ 市民病院のこと等が気になる。
- ・ 今まで働くことで精いっぱいに関心がなかった。
- ・ 何をしているのかあまり知らない。
- ・ 公務員＝悪として人気取りをしている議員の質問が不快。
- ・ 今の市長は腰掛にしているとしか思えない。

#### ◎あまり関心がない

- ・ 私達の生活にほど遠い。
- ・ 具体的にどんなことを行っているのかまだ分かっていない。
- ・ 本質的な内容を吟味していないような気がする。
- ・ 議員の中に、ある程度の知識人が何人いるか。
- ・ 慣れあい市議会の感がある。市議に市民選出の意識が乏しいのでは？

#### ◎まったく関心がない

- ・ 身近に感じない。
- ・ 市民のことを全体にとらえて行動していない。

## 5. 年4回発行の市議会だより「こんにちは議会」を読んでいますか。

	回答数	構成比
● どの記事も読む	59	13.9%
● 関心のあるところだけ読む	193	45.4%
● ほとんど読まない	96	22.6%
● まったく読まない	23	5.4%
● 知らない・見たことがない	47	11.1%
● 無回答	7	1.6%
計	425	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎どの記事も読む

- ・ 議員の質問等々、内容を読んでいる。
- ・ 前年度よりも読みやすい。
- ・ もう少し市を考えた意見がほしい。
- ・ まだまだ本音が見えてこない。
- ・ 届かない時がある。
- ・ 私達の税金がとにかく高い。コストの問題。

#### ◎関心のあるところだけ読む

- ・ 今後どの記事も読むようにしたい。
- ・ わかりやすい表現をしてほしい。
- ・ 市議会議員にあまり重要な人が少ない。大学卒とか専門的な人がいない。
- ・ 自分が読めばいろいろ分かる。

#### ◎ほとんど読まない

- ・ 広報かがに一緒に載せたほうが目に触れる機会が多い。
- ・ 読んでもどう活用できるか不明。
- ・ マンネリ化しているような気がする。
- ・ ありきたりで流し読み程度。目がとまるところがない。
- ・ もっとゆっくり読みたいと思うが、日ごろの忙しさにかまけて読めてない。

#### ◎知らない・見たことがない

- ・ このアンケートで存在を知ったので、今後は目を通すようにする。

#### ◎無回答

- ・ 時々読む。

## 6. 市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

	回答数	構成比
● 記述有り(別紙資料参照)	139	32.7%
● 無回答	286	67.3%
計	425	100.0%

## 7. 市議会の会議などを見たことがありますか。(○は4つまで)

	回答数	構成比
● 議場で本会議を傍聴したことがある	21	4.7%
● 委員会を傍聴したことがある	4	0.9%
● ケーブルテレビで見たことがある	118	26.6%
● インターネットで見たことがある	9	2.0%
● 見たことがない	285	64.3%
● 無回答	6	1.4%
計	443	100.0%

### 【意見(要約)】

◎議場で本会議を傍聴したことがある／委員会を傍聴したことがある

- ・ シャンシャン議会が多すぎる。市当局との真向質疑が無さすぎる。

◎議場で本会議を傍聴したことがある／インターネットで見たことがある

- ・ 休日議会を原則としてほしい。

◎議場で本会議を傍聴したことがある

- ・ 自分が傍聴したのは25年以上前のことで、昭和時代に数回傍聴した。

◎ケーブルテレビで見たことがある

- ・ 議場全体が見れたらいい。
- ・ 興味がない。
- ・ その時は興味が持てなかった。
- ・ 社交儀礼的な質問ばかり。
- ・ 眠たそうな市議が居た。

◎インターネットで見たことがある

- ・ 議員の表情にしまりがいい。知的な顔が少ない！

◎見たことがない

- ・ いつ開催しているの知らない。(2名)
- ・ 興味がない。
- ・ 見ても分からない。興味がない。
- ・ 機会がない。
- ・ 時間がない。
- ・ 会議を見られるとは思わなかった。
- ・ 広報かがで少しだけ。
- ・ 見ても、ためになることはほとんどない。
- ・ 今までは市議会に何も期待できなかったから。
- ・ たいした議員がいらないため、見に行きたくない。
- ・ 私のような聴覚障がい者でも傍聴できるか不安。
- ・ ケーブルテレビ・インターネットはない。

◎無回答

- ・ 広報かがで議会のそれぞれのことは見る。

## 8. インターネットでの議会録画中継のほか、生中継を配信したらパソコン等でご覧になりますか。

	回答数	構成比
● 見る	46	10.8%
● 見ない	134	31.5%
● どちらとも言えない	118	27.8%
● パソコンがない(使えない)ので見られない	86	20.2%
● 中継、配信の必要はない	12	2.8%
● その他	9	2.1%
● 無回答	20	4.7%
計	425	100.0%

### 【「その他」の内容】

- ・ インターネットに接続してない。(3名)
- ・ パソコンができれば見る。
- ・ 機会があれば見る。
- ・ 必要があれば見る。
- ・ 議題によっては見る。
- ・ うまく生中継の時間があえばいいけど。
- ・ 仕事で見ることが出来ない。

### 【意見(要約)】

#### ◎見る

- ・ 一部分でなく全体を中継してほしい。(初めから終わりまで)
- ・ 内容のあるものを配信してほしい。
- ・ 職務中なのでリアルタイムは無理。土日ならOK。議員の熱心な表情が一部の方のみ。
- ・ 前もって議題等の宣伝がしっかりなされ、関心のあることであれば見るかも。

#### ◎見ない

- ・ パソコンを持っていない(2名)
- ・ 仕事のため見れない(3名)
- ・ 見る時はケーブルテレビを見る。パソコンは見づらい。(2名)
- ・ 新聞でいい。
- ・ パソコン等は見ない。無駄になる。
- ・ つまらない。
- ・ 関心のあることがあれば、見るかもしれない。
- ・ とても興味がある内容なら見るが、あまり実生活に関わっているという実感がもてない。
- ・ たいした議員がいないため、見たくない。
- ・ 腹立つに違いないので、自分の心も省エネ。

#### ◎どちらとも言えない

- ・ 議題による。
- ・ 関心のあることには見れば良い。
- ・ 直接傍聴が一番。
- ・ 自宅にインターネットを引いていない。
- ・ 足腰が痛いので、見たいけど。
- ・ 見ない。

## 「市議会に関するアンケート結果」

### ◎パソコンがない(使えない)ので見られない

- ・ あったら見てみたい。
- ・ 税金が高くてパソコン買えない。

### ◎その他

- ・ 開示意欲があって良いのでは。

### ◎無回答

- ・ パソコンがない。
- ・ インターネットなどを扱うことが出来ない。
- ・ ケーブルテレビで見る。
- ・ パソコンが使えない人や生中継を見ている時間がない人がいると思うので、沢山の人が意見を聞いてみたら良い。
- ・ 年寄りでもパソコンを教える場所があると、テレビでしていた。同年代の人が教えてくれる。

## 9. どの時間帯に議会(本会議)を開催したら傍聴に行こうと思いますか。(〇は2つまで)

	回答数	構成比
● 日曜日の日中に開催	56	11.6%
● 日曜日の夜に開催	2	0.4%
● 平日の夜に開催	68	14.1%
● 土曜日の日中に開催	65	13.5%
● 土曜日の夜に開催	31	6.4%
● 傍聴はしない	225	46.8%
● 無回答	34	7.1%
計	481	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎日曜日の日中に開催／土曜日の日中に開催

- ・見に行きやすい。
- ・議員の週休日(?)に開催するということは、休日勤務等手当が支給されることになれば、住民税にも反映され、税額が上がるのは困る。
- ・休日でないとは傍聴できない。

#### ◎平日の夜に開催／土曜日の日中に開催

- ・議題によっては行きたい。

#### ◎土曜日の日中に開催／傍聴はしない

- ・何らかの直接の案内などがあれば、傍聴してみたい。

#### ◎日曜日の日中に開催

- ・なかなか足腰が痛いので、行きたいけど・・・。

#### ◎平日の夜に開催

- ・土日に決まっているようだが、平日の議会日で時間の予定を市役所の見えやすい所に発表してほしい。
- ・皆、土日祝日にわざわざ傍聴に行かない。休日に開催するコストの無駄。

#### ◎土曜日の日中に開催

- ・時間が取れば行く。
- ・行きたいと思うが、交通の便による。

#### ◎土曜日の夜に開催

- ・内容を明確にしてほしい。あらかじめ回答も提示してほしい。

#### ◎傍聴はしない

- ・ケーブルテレビで見る。
- ・ケーブルテレビで見るからどんどん放送してほしい。
- ・会場に行ってもまでは傍聴したいとは思わない。(2名)
- ・病気治療・体が不自由なため行けない。(2名)
- ・毎日忙しくて、そんな時間はない。(4名)
- ・インターネットで見られればそうしたい。
- ・休日が週に1日しかなく、ゆっくり休みたい。
- ・ケーブルで見ているから、ゆったりまったりの進行で・・・。自分の時間がもったいない。
- ・傍聴しても意見が反映されるわけではないので意味がない。
- ・年1回くらいなら、平日の夜でも良いと思うが、事務方の残業代だけでも無駄使い。
- ・旭町から大聖寺までバス。
- ・天気の良い日は農作業などあるので。

## 「市議会に関するアンケート結果」

- ・今の所、身が動かない。
- ・傍聴したからといって、あなたがたは何をするか？
- ・興味なし。

### ◎無回答

- ・いつでもいい。(2名)
- ・平日の日中。(2名)
- ・土日に限らなくてもいい。
- ・夜間の外出は控えているので、日中なら曜日に関係なし。
- ・どの時間でも良いが、日・祝日の開催は、人件費の無駄。
- ・個人的な事情で参加できないとき以外は、仕事をしている議員に合わせる。こちらの勝手に合わせることはない。
- ・まず足を運ぶことから出発する。議会を何かとコラボされ(企画)、興味を持つことから考えたらどうか？
- ・小さい子の託児があれば、平日日中でも傍聴してみたい。
- ・人工透析を受けているためなかなか行けない。

# 「市議会に関するアンケート結果」

## 10. 現在の市議会の活動状況をどのように評価しますか。

	回答数	構成比
● 大いに評価する	3	0.7%
● ある程度評価する	120	28.2%
● あまり評価しない	79	18.6%
● まったく評価しない	21	4.9%
● わからない	192	45.2%
● 無回答	10	2.4%
計	425	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎大いに評価する

- ・従来以上に、報告会等をして、活動している。

#### ◎ある程度評価する

- ・町内のことを質問をすることでためになる。
- ・今回のアンケートを行うという活動はよい。
- ・議員は、よくがんばっていると思うが、活動に対し結果があまり現れて見えない。
- ・おざなりの質問も多い。
- ・会派を越えた活動があまり無いのでは。市民のための市議会であるべき。
- ・片山津中学校下(子育て世代)としては、あまり関係がないが、温泉街の整備は衛生、防犯等にも意見があった。

#### ◎あまり評価しない

- ・議員の活動が市民に伝わってこない。
- ・地区議員のみ少し分かるが、他の人の活動が分からない。
- ・議員の質が悪い。 / ・何を議論しているのかよく分からない。
- ・大した質問をしていない。 / ・よく知らないので何とも言えない。
- ・本当に本音・本物の方が少なくなり、市民の一人として残念で仕方がない。
- ・議員は自分の意見くらい原稿を見ないでも堂々と発言出来ないものか。議会は活気がない。
- ・市民の意見を収集しているとは思えない。(議員の周りの人の意見のみ収集?)
- ・市民一人一人が主役に、魅力があふれる市議会になれば私だって傍聴にいくよ!!
- ・市長のチェック機関として機能していない。
- ・もっと根本的な内容を審議し、具体的な活動をしてほしい。

#### ◎まったく評価しない

- ・加賀市がよくなっているとはまったく思わない。いままで以上に悪くなっている気がする。
- ・市の職員の考えた質問内容で、市民の声が届いていない。
- ・市議会いるのか?…あまり状況が変わってないので。
- ・市民が主役条例に賛成するような市議会は評価に値しない。
- ・いろいろいままで書いてある。
- ・市立病院移転、早く決めすぎ。

#### ◎わからない

- ・日ごろの議員活動内容が分からない。 / ・意識して活動状況を見るようにする。
- ・新聞で読むかぎり質疑応答があまい。 / ・市長がよくない。

# 「市議会に関するアンケート結果」

## 11. あなたの意見や市民の声が市議会に反映されていると思いますか。

	回答数	構成比
● 思う	4	0.9%
● やや思う	69	16.2%
● 思わない	186	43.8%
● わからない	151	35.5%
● 無回答	15	3.5%
計	425	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎ やや思う

- ・ 金沢、小松のようにもっとアピールすべき。
- ・ もっと反映してほしい。

#### ◎ 思わない

- ・ 議員と交流の場が無い。(2名)
- ・ ホームページや意見箱に意見を入れてもたぶん反映されないだろう。
- ・ こちらの地域は、反映がみられない。
- ・ 意見が実行してもらえない。
- ・ 意見したことがない。
- ・ 意見を発表する場がない。
- ・ 以前に市民病院統合移転の件で、市民の意見を聞かずに話が進んでいるという声をあちこちで聞き、意見を聞かないイメージがある。
- ・ 議員が市民の意見が反映出来るように交換会が必要。
- ・ 議員が住民の地区へ話をするのが少ないから。
- ・ 議員個人の都合でしか取り上げられない気がする。
- ・ 議員が、会派や県議さんの顔色ばかり見て、市民の方に目が耳が向いていない。保身にお疲れのご様子。人材育成が待たれる。
- ・ 議員は市民の声を吸収する努力が足りない。
- ・ 市の職員も市政に個々の意見が反映できるシステムをつくるべき。いち市民として各地域に住んでいる訳だから。
- ・ 市民の意見を丁寧に吸いあげるためのシステムづくりがまず必要である。一定の団体や、個人の意思ばかりが反映されている現状を変える必要がある。ようするに、市議会議員の質が問われる問題だ。
- ・ 市議各位の努力不足。
- ・ 質問し、市当局からの回答を得ているが、フォローがともなわない。市政報告でも『質問した』というアピールだけで終わっている。
- ・ 市民の声を市議会に拾い上げられるシステムが確立されていない。
- ・ 市民の隅の隅まで問題解決を同様に反映しているかわからない。広報にはたまに書いてあるが。
- ・ だから、こんなアンケートを？
- ・ 例えば、何々をしてほしいと望んでも、話し合い話し合いで、結局はできない、あだから無理だと言われるから。
- ・ 陳情事項は対処してほしい。
- ・ 派閥を超えて、大事なことは前向きに！
- ・ 町内総会などで話し合っ市に問題提議をしても検討されていないように感じる。
- ・ まったく思わない。
- ・ もっと根本的な内容を審議し、具体的な活動をしてほしい。
- ・ 公共交通(バス等)の充実を公約に掲げていた人が多くいたように思うが…!?その方は…!?

#### ◎ わからない

- ・ 意見する場がわからない。(2名)

## 「市議会に関するアンケート結果」

- ・ 市民の意見や声が、議会で話され可決した割合はどのくらいなのか教えてほしい。
  - ・ 町内に市議会議員がいないから分からない。
  - ・ 今まであまり関心がなく興味なかった。
  - ・ 地域の声は議員を通じて反映されるが、個々の意見は聞いているときりがない。
  - ・ 直接反映されているとは思わないが、住みよい加賀市になっている。これも議員、市職員の方々のがんばりではないか。
- ◎無回答
- ・ 言う機会もなく、反映されることもなし。思いを伝える場もない。(一部の代表の方の片寄った考えのみ。)

# 「市議会に関するアンケート結果」

## 12. 市議会の改革は必要だと思いますか。

	回答数	構成比
● 必要だ	204	48.0%
● 必要ない	14	3.3%
● わからない	198	46.6%
● 無回答	9	2.1%
計	425	100.0%

### 【意見(要約)】

#### ◎必要だ

- ・ マンネリ化している。(2名)
- ・ 議員の数が多い。(8名)
- ・ 人数を(議員数)減らすべき。市の財政が少ないので。
- ・ もっとやる気のある人を。定数が多い。
- ・ 議員定数がもう少し少なくてもよい。市民のことを考えている議員が果たして何人いるのでしょうか？
- ・ 議員の報酬が高すぎる。
- ・ 議員の削減と報酬について検討。
- ・ 65歳定年制にして若い人を。
- ・ いつの時でも改革はいいことだ。
- ・ 市議会議員の質の悪さに悲しい。市民の一人として恥ずかしい。
- ・ 現状がよく分からないし、議員が改革が必要だと思っているのかな？
- ・ 「地方の時代」に応じた議会のあり方に
- ・ 時代がかわればそれに合わせることも必要。
- ・ 時代や経済の動向に合う改革は常に必要。
- ・ 常にこれでよいということはない。さらにより市議会をめざしていく必要がある。
- ・ 質問し、その是正されたフォローを報告してほしい。
- ・ たいして市民に関心を持ってもらえないのであれば改革は必要。
- ・ 長いものに巻かれる的な感がする。前市長の時の感！
- ・ 派閥にとらわれず、人格者を推薦してほしい。
- ・ 本当の本物の人が市議会議員になるべき。奉仕精神があり、よく学んだ人。
- ・ 大改革を要望する。
- ・ 以前とまったく変わっていない。
- ・ 保守的すぎる。

#### ◎必要ない

- ・ 現状で十分。将来的にはその都度判断すれば良い。
- ・ いろいろと人が替わりすぎのが嫌。今の国会みたいに…。
- ・ 市長とりまきのアピールだ。

#### ◎わからない

- ・ 自分はまだ市議会のことは無知なので答えられない。

#### ◎無回答

- ・ 改革もね。未来はテレビ電話からインターネット、積極的にやれば、市は似後???金はない。

# 「市議会に関するアンケート結果」

13. 問12で「①必要だ」を選ばれた方にお尋ねします。市議会が取り組む課題は何だと思えますか。(〇は3つまで)

	回答数	構成比
● 議員数・報酬などの検討	123	24.7%
● 市民の意見が反映できる意見交換会や意向調査	122	24.5%
● 議会の政策提言機能の強化	55	11.1%
● 議会の監視機能の向上	36	7.2%
● 議員による議会報告会の開催	30	6.0%
● 議会の調査機能の向上	23	4.6%
● 休日や、夜間など市民の傍聴しやすい議会	21	4.2%
● 子ども議会や女性議会などの模擬議会開催による議会への興味・関心の向上	21	4.2%
● インターネットなどの議会中継・録画放送の充実	15	3.0%
● 市議会だより(年4回)の充実や発行回数の増加	15	3.0%
● 議会をいつでも開催(通年議会の導入)	10	2.0%
● 市議会ホームページの充実	9	1.8%
● 議会(委員会)の各施設(地区会館、セミナーハウスあいりす等)での移動開催	8	1.6%
● その他	6	1.2%
● 無回答	3	0.6%
計	497	100.0%

【「その他」の内容】

- ・ 議員の資質の向上。(2名)
- ・ 面白く楽しくしてほしい。
- ・ 市民税が高い。
- ・ 市民の意見をもっと取り入れてほしい。
- ・ 特になし。

14. 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

	回答数	構成比
● 記述有り(別紙資料参照)	112	26.4%
● 無回答	313	73.6%
計	425	100.0%

# 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

1	表面的な受け答えが多いように思われる。
2	発行された物がどこにおいてあるかわからない。興味がない。
3	手に入りにくい。例えば、テイクフリーと違って!!
4	議員の質問内容に対して、市長の意思・意見が知りたくて。 病院新設問題、市営財産など気になりますね。
5	多数決で決定された結果だけでは、読む気がしない。もっとプロセス重視を!
6	関心があまりないので...
7	市民税や交付税の配分等や、議員さんの質問内容のレベルに関心を持って、こまめに読ませて頂き、自他共に心豊かに生きる事の出来る加賀市を願っています。
8	大した質問は、していない。サラリーマン議員が何人いる?
9	病院等の施設は1ヶ所に集中したほうが良い。
10	議会広報としては、普通だと思う。議案の可否結果や各議員の投票、状況をもっとわかりやすくしてもらいたい。
11	よく知っている議員さんや支援している議員さんのみ見えています。それと、今新しくなる病院などの質問をされている方も読みます。
12	議員の顔写真と、どの議員がどういう質問をしたか、又、関連内容が写真入で載っているのが、非常に分かりやすい。
13	十分に書けません。あまりにも悲しい...。市議を何と考えているのかー!!もっともっと深く深く深く市政を考えて!! もっと謙虚に! 人的部分の成長を祈ります。(市民として悲しくてたまらない。)
14	読んでもよくわからない。
15	市議会でどんな問題が取り上げられて議論されているか読んでいる。
16	年老いて話題としておしゃべりする友がない?
17	自分の知らない地域の活動に関する記事だとあまり関心がもてなくて、読む気がしない。
18	読んだ事で身近な事が参考になる。
19	内容の問題は、市民の事をあまり考えていない事が多く、議員の地区の事を主とする事が多い。又、加賀市の将来の問題をあまり取り上げていない。
20	今は特に生活保護決定と現在もらっている家庭の生活に問題が有る家庭の行動が有ると思う。保護家庭の細かい調査をするべきです。
21	これと言う感想はない。
22	市民病院の建設などは、もっとくわしく書いてほしい。一人を除いては、選挙前になりあわてて「〇〇だより」など出している様に見受けられます。
23	この様なものがあつたなんて少しも知りませんでした。どこに行ったら読むことが出来るのでしょうか?
24	期待することがない。
25	加賀市が良い方向に向かって行くか自分なりに考えている。
26	メリットのみを記述し、デメリットの記述がない。デメリットが最高の視座であり、実情をありのまま表記すること。

# 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

27	あまりおもしろくない。 興味がそそられない。
28	特に問題なしだと思った。
29	興味が無い。
30	細かな問題が多く市の将来の姿に向き合う議会運営が見えないです。雇用!!税金、保育、企業誘致等々による、より良い住み良い加賀市作りをして欲しいです。
31	あまり興味が無い。必要な事はお父さんが話してくれるので・・・。
32	もっと根本的な内容を審議し、具体的な活動をしてほしい。税金の使い道の明確さ、市民が本当の幸せになる啓蒙活動(宗教、心理学、経済)などの指針、健康になる考え方、運動施設、老人の活用、ボランティアの内容を掲載してほしい。
33	私達の意見を言っても私達の気持ちがわかってもらえない事。
34	関心が無い!
35	市の動向、議会の動きが少し解ってよいと思っております。
36	地区に関係する内容は読む。
37	選出した議員がこういったジャンルの質問をやっているのだなあとその議員の資質に注目する。
38	発行回数をふやし、結果報告より、もっと今後の考え方や方針を示して下さい。
39	文字数が多いと面倒で読む気がしない。要点を絞って記載したらどうか?
40	存在すら知らなかった。
41	工事現場など2人3人見てエンジンかけたまま。油は高いは、そこで長話ドアードンドン→横で子供は目をさますは、文句いうと名前を裏返すは、頭にくる。
42	あまり興味が無い。
43	テレビを見るので読まない。
44	読んでもたんなる・・・である。
45	関心がなかったのを見ませんでした。
46	よくわからないから。
47	関係ない質問等が多いから。
48	身近に感じる施策等、期待していない。
49	興味が無いから読まない。
50	興味が無い。(毎日の自分の生活に精いっぱいです。)
51	新しい病院の計画案などは読んだが、やはり市民にわかりやすい議会だよりを望む。
52	他地区の事はあまりわからない為。
53	すぐに忘れてしまう。読んだ時はそんな風に思っているのかなど思うけど・・・。

# 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

54	読みたいと思えない(見た目にもつまらなそう。)
55	市議会だよりは読んでいないが新聞での議会での質問などは見えています。当然だと思いますが、自分の出た地区の事ばかりの事を質問していると思います。もっと広くみて質問してほしいと思います。
56	読んだとしても意味がわからない。
57	活動費、政務調査費等きっちり報告してほしい。
58	興味をひく記事が無いから。
59	市の職員の考えた質問内容や答弁形式で、内容の質が良くない。 毎回、内容が一律である。もう少しくわしく加賀市の市政の問題点を追及して欲しい。
60	毎日が、介護のため忙しくて、目を通す事を忘れます。
61	何事も、私達の思いは通じてはいない。市議会議員さんの日常はめっちゃめっちゃですよ。市民のためを考えてほしい。
62	時々加賀市の事を色々説明されており必ず読みます。わからないところもありますけど。
63	めんどくさい。
64	関心のあるところは目を通しますが、むずかしいところは目を通さない。
65	新しさが無いので。予想された内容なので。
66	親と同居しており、冊子が届いていることも知らないのを目にする機会がありません。
67	どの議員達もあたりさわりのない議題と答えて読む気もしない。もっと加賀市を良くしようという気が全く伝わってこない。
68	身近に感じていない。
69	読んで何がかわるのかわからない。 読まなくても同じでは。
70	時間のある時に、手元があれば目を通すが、特に関心がないかも・・・。
71	市民として目だけは通しておこうと思う。
72	知りたい情報があり、とても良い情報源です。
73	このアンケートで存在を知ったので、今後は目を通すようにする。
74	議員の質問に特に注目する内容のものが無い。 加賀市の将来、次の世代への展望の議論をして下さい。
75	記事に関心がない。
76	手元にとどかない(気付かない?)
77	なんとなく。
78	知らない。見たことがない。
79	・普段では、各市議の活動内容があまり分かりませんが、市議会だよりを読むことにより、少し把握できる。 ・各市議の方には、地元地区だけではなく、加賀市全体の事を考えてもらいたいです。
80	市の財政も含めて最近の議会だよりは分かりやすくなった。今後もさらに努力をお願いします。

# 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

81	質問と回答が記載されているが、再質問はしていないのか記載がなく、上滑りの感じがする。(互いに言い放しで、議論が深まっていない。)現実に再質問をしていないのなら「議会だより」の問題でなく、議会運営の問題だ。
82	見かけない。見ても覚えてない。
83	おもしろそうでない。
84	今後は気にしたい。 加賀市民になったので、出身地は違うが読むようにしたい。
85	関心がない。
86	これからは大変関心を持って読みたいと思います。
87	毎回目立った進捗が特になく思うため。
88	身近に感じられない。
89	どこで入手できるのか分からない。
90	あまり興味がなかった。
91	ちいさい活字、多く書いてあるので読みづらい。高齢者一人暮らし、自分が生きていくのに精一杯。
92	存在を知らなかった。
93	どんな問題に取り組んでいるとか、状況がわかります。
94	読んでも意味が無い。
95	年4回では少なすぎます。市議会ごとに発行してほしいです。
96	新鮮味がない。通り一遍の記事。
97	どこに置いてあるのか知らない。
98	自分の興味のあるところは読む。
99	加賀市全体の事ももちろん必要だが、どうしても近辺の事柄に対する問題に気持ちがいつってしまう。
100	どうしたら自分の意見が反映されるのか分からない。 市民の声とは？どこで拾っているのか？
101	よくやっているとすることもある。 特に一票を投じた議員には頑張してほしいから読む。
102	興味が無い。
103	難しい書き方で書かれているから。
104	仕事が忙しく、読む時間がないから。
105	興味が無い。関心がない。
106	限られた紙面の中で各議員の質問等よくまとめられていると思う。
107	興味が無いからです。
108	読む必要があまりない。 知ってもどうこうできるものではないから。

## 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

109	議員たちの心にもない事が書かれているから。
110	議会のほんの一部ではあるが、問答を知ることができるのだから、市民は読む義務さえあると思います。私は好きで読んでますし、誰がどんな事をしているかを知れるので興味があります。
111	市議会全体としてあまり関心がない。
112	それぞれが業界や地域のエゴにとらわれて、全体としてどうしたいのかという事が全く見えてこない。
113	目にした覚えがないため。
114	パソコンで、インターネットで見るから。
115	市議会だよりが父母のところに直接行ってしまうため、読むことがないため。
116	あまり関心がないので、読もうとは思わない。
117	魅力のある読み物ではない。 ほとんど同じことの繰り返し。
118	いつ入ってるのかも分からない。
119	読むだけ無駄。
120	今は公私ともに忙しいだけで時間があれば目を通します。
121	つまらない。味気ない。記憶に残らない。
122	討議の争点などをまとめてもらえると興味を引きやすいのでは？
123	各議員の方々は、出身の地元だけを取りあげて、意見を述べている感じがする。地元(各町内)から出ていない所は目にとまっていない感がする。加賀市全体をもっと促えた意見を各人が持つべき。
124	ほとんど読んだことがないので、わからない。
125	関心がない。
126	いつも同じ事の繰り返しでおもしろくない。
127	関心がなかったから。
128	議会で決定された事が市政に反映されている気がしない。それにより議会に対する興味が減少し、市議会だよりを読もうと思わない。
129	議員の活動状況や議会での質問と答弁内容がわかりやすく書いてあり大変よい。
130	市議は地区の代表だからと特定地区のテーマの質問に終始し、市全体の利益となる行動をとる議員は少ない。
131	あまり身近に思わないから。
132	知らなかった。
133	他地域の問題点は全員が考える問題として検討する様にしないと、将来に問題を残すことになるのでは。 山中地区の問題は全体の問題ではないのですか。 [例]あわら市では中学校は全市で1校]
134	忙しくてとても読んでいる時間がありません。
135	ケーブルテレビで見っていますが、会議中に居眠りしている方がいますが、あれはどうかと思う時がありました。

## 「議会アンケート結果」 議会だより 読んだ感想・読まない理由一覧

市議会だよりを読んだ感想や読まない理由を教えてください。

136	関心のあることがあまりない。
137	市議会だよりがある事を初めて知った。
138	存在すら知らない。どんなふうが届くのか知らない。
139	「市議会だより」より議員の個人だよりのほうが分かりやすくいつも感謝しています。

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

1	<ul style="list-style-type: none"> <li>・少子化の為、中学生の部活で技術面を指導できる顧問が少ないので、加賀市の子供達はかわいそう。社会体育部もありますが、時間(送り迎え)や、経済的に困難な場合もあります。議員・職員の削減をし、その分で指導できる方を加賀市の各中学校に週1などで指導していく事はできないのでしょうか？</li> <li>・職員と臨時職員の違いがわかる様な対策を考えてほしい。</li> </ul>
2	<p>議員数・報酬などの検討ではなく実施!!</p> <p>議員定数の1/2削減。 議員報酬の削減もしくは、市民による評価制度を導入する。</p>
3	<p>財政が悪い時なのでもっと議員数を減らしたり、市役所の職員の減数など、いちばん早くできるところから実行して欲しい。又、まだほど遠い新幹線に頼るのではなく、もっと確実に財政が良くなることを考えて欲しい。 4年前、寺前現市長に託しました。あまりこれから期待できそうでないように思われます。自然に恵まれている加賀市をもっともっと活用して欲しいです。市議会議員の1ヶ月したことを一度書き出して欲しい。</p>
4	<p>特になし(現状では期待出来ないから。)</p>
5	<p>ゴミ袋の値段を、いい加減に下げてほしいです。おかずを買うより、ゴミ袋を買うほうが高いなんてありえないです。主婦からの切なるお願いです。</p>
6	<p>議会制民主主義のもと、無理な注文かも知れませんが、民政は議員会派や党派、ノーサイドで民意を傾聴、市政に反映。形の見える行政成果に導いて欲しいと願っています。私ももう少し若ければ、参画したい程、じれったい市議会です。</p>
7	<p>市議会は、前の市長をコントロールできなかったことの反省をして下さい。人口の減少を1日も早く止めてください。 皆様の知恵を集めて、よりよい加賀市を作ってください。お願いします。</p>
8	<p>CATV(アイリス)で数度、見たことがあります。もう少し和やかな雰囲気があると思う。(堅苦しい感がする。) &lt;御苦労様です。健康第一にして下さい。&gt;</p>
9	<p>改革、改善は常に必要です。市民の代表として、子供達の未来の為に今よりも素晴らしい加賀市になるよう頑張らしましょう。</p>
10	<p>加賀市議員のお名前も顔も殆んど知りません。 選挙運動期間中だけの顔見せは、市民の信頼や親愛を受けられません。もっと積極的に市民に溶け込んでください。</p>
11	<ul style="list-style-type: none"> <li>・先日、子供手当の件で話をしている方が、手当は自分のパチンコ代と話しており、がっかりしました。直接子供に役立手当(保育料を半額にするとか)を、と思います。目に見える税金の使い方を望みます。</li> <li>・高齢者、福祉の制度が、やたら目立ちます。今から日本を背負う若者・子供にも、現に、年金等は、若者が支払い、高齢者に支払っている。(私は、年金を受け取っていません。)</li> </ul>

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

12	<p>・市政は一部の人にあるものではありません。市議のモラルや質の悪さに悲しくなります。本当に一部の議員さんを除いては本当に質の悪い方々が多すぎます。市議としてのマナーをわきまえて…!!</p> <p>・市政は一部の代表者の片寄った方向ではいけないと思います。リンカーンの如し、素晴らしい政治家をと深く考えています。市議・民生委員・教育委員etc...長年諸々な場でボランティアをさせて頂いておりますが…。市議さんは、原点はボランティア精神で。中には市議は偉いと誤った考えを持ち…。恥ずかしい限りです…。松下幸之助曰く「本物の人間は本物を創る」学歴でもなく地位でもなく…。地道に市民の代表としての原点を持って頂きたいと本当に強く思います。</p> <p>市議の方々にマナー(心得、礼儀作法)指導をボランティアでしたくになります。(私も学びの身…。ごめんなさい…。)</p> <p>まずはまずは市議(一部の方は素晴らしい)のモラル向上と、偉いのではない選ばれた市民の代表としての健気さを持っていただきたいと深く深く深く祈る気持ちでございます。</p> <p>・一市民としまして、こうして意見を書けず機会を神仏に深く深く感謝してしております。</p> <p>一部の市議会議員を除きまして何と質が悪化してしまったことか…。悲しい限りでございます。当選し議員になられました皆様に心より願いをいたしたいです…。我欲ではなく無欲でいてくださいませと…。心より念ずる思いでございます。給与が半減になっても続けて下さる方は本物の議員さんと考えます…。</p> <p>長年ボランティアをさせて頂き本物を見つめて人生を歩もう歩まなくては…と教えられました。加賀市の目立つことのない一市民でございます。目立つ場に光を…ではなく、目立たない場で生きる本物の人たちに光を…。</p> <p>市議としての人的立場の人間としての研修が必要かと考えます…。また、講師の方も授業料を高額の人ではない、本当の人…。本物の人…。真実の人…。全て全てがそうあらねばならない…。常に原点を持ち健気さを持ち常に学ばさしていただく精神で職務をしていただけましたら幸いです。</p> <p>・本当に市政を思う方々が少ない。</p> <p>・サラリーマン化。月給のためではなくボランティア精神で給与は市議は1/2でも良い。それでもする人は本物。</p>
13	<p>市議会については議員の方にお任せしてあるが、議員の方が町・地区へ出向き、要望等の意見を聞く場があると良い。</p>
14	<p>加賀市の人口とすると議員数は多い。      町民の為に仕事をするのではなく報酬だけのみとみる。      一人老人対策ゼロ、孤独で泣いている。      富山県はしっかり老人対策に取り組んでいる。</p>
15	<p>議会のいろいろな事案を議員さんと直に報告を受けたい。</p>
16	<p>①市議会の意見ではなく、議員の問題です。      ②議員の減少。減報。      ③議員の活動が少ない。      ④報酬と議員の活動が比例しない。何をしているか解らない。      ⑤市長にも問題あります。(個人的な活動のようです。)      まだ色々あります。</p>
17	<p>加賀市は小松でもなく、まして金沢でもない。      スローライフで無理のない財政と、加賀市らしい政策をお願いしたい。</p>
18	<p>高齢化が進み、若い税金の払える労働者が少なすぎると思います。将来子供に故郷での就職は難しいと、今の状況では思われます。加賀温泉駅周辺の整備に力を入れているようですが、ぜひそこから山奥(!?)へのバス等の交通の便をはかっていただきたいと思います。</p>
19	<p>・生活レベルの低い人たちの事を思う行政であってほしい。      ・市民の声を聞く場をもっと増やしてほしい。地区ごとに行うと良いと思います。      ・特に生活保護について保護家庭の調査を厳しく行ってください。私の知る人など、カラオケ、飲酒など頻繁に行っている。又、パチンコ店には、たくさんの保護生活者が見られます。</p>
20	<p>議員の方々が、加賀市全体を観てるのか、地区(自分の)を観てるのか解らない。</p>
21	<p>市議会に興味が出てきました。      70代の半ばですが、わかりやすく説明していただければよいのですが。</p>
22	<p>市議会が市民のためにやっている活動が市民にわかるようなことをしてほしい。</p>

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

23	小企業や小売店で働く人達の給料は公務員の半分で頑張っている事をご存知ですか。一部の優良会社でない と今の公務員並の給料は出せない。ましてボーナス、退職金の額を聞くたびにビックリしています。ぜひ調べてく ださい。
24	日本国内ならび、海外の視察は不必要と思考する。 現在インターネットで充分把握が可能であり、それでも必要と思考するものがあれば、その当該市町村、県等に 対し書簡をもってその内容の回答を述べればよい。 これら視察は、市議会議員の観光旅行と思考する。(これまではそのように対処されたものと聞文している。)
25	加賀市は非常に住みにくいです。 子育て世代の女性として、もっと子供を生みやすい育てやすい市にしてほしいです。子供はたくさんほしいけど、 経済的に無理です。保育料無料化とか、第3子以降は出産祝い金を出す等、加賀市の未来を担う子供を増 やせるようお願いします。
26	若い人が中心に行われる市議会を行ってください。老人が多すぎる加賀市を、若い人中心の市に変えるにはど うしたらいいのか？老人ホームが多すぎます。若い人の働く場所(工場、職場)を増やすことが活気をもたらしま す。若い人が根付く市にしてほしいです。
27	今何をやるのか取り組みがわからない。 病院は本当にやっていけるのか。
28	議員は給料どろぼうと思います。活動をしていないです。 こまめに市政報告会や、個々の意見を聞く場を持つべきです。
29	政治家含めてであります。よく経済、経営、宗教、心理学、健康学、世界を学んで市議会議員になってほし い。ほとんど無智の人が多く。 市民が何を求め、何をすべきかを明確に示唆してほしい。市民ももっと学ぶべきである。多数決のおかしい論理 も見抜いてほしい。愚民による愚民の政治にしないほしい。まず、国民、市民がよく学んでほしい。それには、 情報の開示が必要である。 国、市の借金、年金の実情、又、日本の国の力の強さ、考え方の大切さを教示してほしい。選挙活動の無意味 さ、テレビを貸し切り、今までしたこと、これからすることを具体的に提示、約束してほしい。図書館の充実、セミ ナーの開催、休日の市役所運営、スポーツ施設の充実、市議全議員の給料、ボランティアなど。
30	すべて関心がない。一言です。
31	自分の欲ではなく、他人の幸せを願い活動出来る様な人が頑張っていたきたい。
32	新市民病院が全個室になり、両方合わせた(医療センター、市民病院)ベッド数が減少しますが、それでいいの でしょうか？個室料金はどのようになるのでしょうか？ よく分からないことばかりの病院建設、もっと詳しく説明して欲しいです、 議会で話し合いはされているのでしょうか？ それから議員の名前や顔の知らない人が多いです。
33	of the 市民、by the 市民、for the 市民の精神をお願いします。
34	古い市の建物に金がかかるし、職員の数もいる。削減しろ。 水から光熱代から？ ・若者が希望の持てるまちづくりお願いします。→子供にツケはいやです!! ・合併したけど図書館を市の真ん中に!!
35	現在の議会、特に会派「アイリス」は誰の代表かわからない。行政(市長)の補助勢力か？ 二元代表制の地方自治ではもっと是々非々で望んでもらいたい。 猛省を求む!!
36	加賀市は他の市町村に比べて、介護保険が高い。とても負担になっているので、改善してほしい。
37	あなた方議員は何をしようとしているのかわからない。 市長の腰ぎんちゃくにしか見えないか党のきんちゃくにしか見えない。市には市党の役割をしてほしい。

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

38	<ul style="list-style-type: none"> <li>・議員数を減らすべき。</li> <li>・無駄な研修旅行、視察旅行は無くすべき。</li> <li>・会議という名の宴会、飲み会も無くすべき。</li> <li>・定年制にすべし。</li> </ul>
39	加賀市は住みよいところで有ります様に期待しております。
40	加賀市全体の活力が見えてくるといいですね。
41	加賀市の為にいつもおつかれさまです。 正直言うと、いち個人の意見が通るような議会でもないとも思うし、それもまた困る事だし、現段階ではわかりませんが、とにかくわかりやすいクリーンな加賀市を目指してほしいです。
42	<ul style="list-style-type: none"> <li>・会派等はやめ、議題ごと、1人1人が是々非々を判断する。</li> <li>・地域の代表かも知れないが、地域のことばかり質問しない様。</li> <li>・地方議会で取り上げるべきでない(取り上げる必要のない)質問等をしない。</li> </ul>
43	税金高すぎ。定数・報酬の削減←さっさと実行！ 無駄使い多すぎ。 シンプルで無駄のない様に、早急に改善すべき。
44	期待していない。
45	興味ありません。ひとりぐらしの老人の生活は生きるだけで精いっぱいです。 毎日の生活をやっと過ごしています。老人への心配り必要。年1回ぐらい一人暮らしの老人の生死を確かめに家庭訪問で、生きているか確かめてほしいです。
46	県内に関して、能登方面ばかりに重きを置いているように思うが、南加賀にも十分な予算をもらい、もっと充実させてもらった方が良い。詳細はわからないが、マスコミの報道をみて、そう思いました。
47	このアンケートを記入しながら、自分達の町の自分達の議会でありながら関心がなかったことに今さらながら気付かされ反省しています。(その意味でもこのアンケートはよかったなと思います。) 孫が病気の時、山中町の「このゆびとまれ」を利用しています。今度建設される新病院には職員のための病児預かりしかないとか？ 私達はどこに頼んだらよいのでしょうか？ 「このゆびとまれ」を残して下さい。又は、新病院にも預かる所を作って下さい。よろしくお願い致します。
48	要望：高齢者が健康促進に取り組める催し物や施設。
49	市民の意見を聞いて、市政に誠実に反映させるように努力して欲しい。 古い習慣にとらわれずに、正しい方向性で市政が運営されるように監視、けん制してもらいたい。
50	この様なアンケートなど市民の意思を取り入れようと努力しておられる事に感謝します。市の広報が一番大切に思っています。
51	議員の定年制を設けてはどうか。(65歳までなど)若い人の意見を市政に反映できる人材が必要。 議員の仕事の報告など、実際に市政に役立つ働きをしているのか知りたい。
52	やはり山中医療センターはなくなるのでしょうか？私たちが年をとって自動車の運転ができなくなり病院に行きたい時(内科でないとき。内科のときはかかりつけの医院に行きます。)整形だったり、新しい病院に行かなくてはいけない時たいへんだと思います。病院に行くのに大変で、診てもらうのに時間がかかり大変だと思います。ゆーゆー館や文化会館などもつぶすのでしょうか？経営など大変だと思いますが、山中にあってほしいです。ゆーゆー館には福井からなど来ている方がたくさんいると聞いています。文化会館もいろんな講演会などがあり、山中温泉に泊まっていただけと思うのですが、私の考えでなんともならないでしょうね。

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

53	市議会の方々が市民のために動いてくれているとは思いますが、結局は言うだけ。マニフェストたらなんたらでしていても言うだけですよね？それじゃ意味がない。市議会でも国会と一緒に、人をけなしてばかりなんじゃないですか？それじゃ市民のためとは言えないですよ。
54	各議員は市長のいいなりにならず、もっと市政をよく調べて各市の事業に対して深く意見を聞いて、市民に知らせるべきです。
55	市の財政が赤字なので議員数、報酬の削減、及び市の職員の給料、手当の減額と税金の無駄取りを取り上げて欲しい。民間の会社員の平均年収400万円に対し、公務員は600万円と差が200万円もあるので、市の職員の給料の引き下げを検討して欲しい。
56	他の市と比較しないで、独自の議会、議員(数、報酬)のありかたを提案されるとよいと思う。観光事業だけにかたよらず、他地域への配慮も計画的に提案してほしい。
57	見逃している事は大いに有り。もっと広い範囲で見るべき。
58	まじめにやる事を、やってくれれば良い。
59	「開かれた議会」も大切だが、何より意味のある有意義な議会を運営して頂きたいと思います。
60	市議会っていったい何なんですか。市を良くしようという政治の話し合いの場所ですよ。この加賀市のさびれようは石川県下で最低です。大聖寺という知名度も今は風化されつつあります。市議会はおざなりの話を質疑応答で時間をつぶしているだけです。
61	市議会への関心がないわけではありません。ただ自分の仕事が忙しくて目を向ける時間がありません。簡潔に一言でよいので現状やこれからのことを伝える手段の検討を願います。
62	1、本会議の質問、答弁では市長の答弁内容が一般市民には理解しにくい答弁が多い。(特に統合市民病院問題や温泉駅前の開発等について) 2、市議会議員は個人の意見が多く、もっと市民の生の声を市政に反映すべきである。 3、一般市民が進んで(喜んで)市政に参加できる機会をもっとつくるべきである。
63	・新しく出来る病院の完備が気になる。 ・現状の医師が横すべりするのでは専門医部がないので変わりがないと思う。 ・駐車場の規模、スペースは十分に足りるのか？ ・専用のバスレーンは？ ・難病指定者の専門を新設してほしい。例えるならば小松の加茂整形外科医院の様に日本各地から外来として午後診療の出来る窓口がほしい。
64	1、議員数が多い(18人が良いと思う) 2、報酬などの検討(少し下げるべきです)
65	市の財政状況に対して、具体的にどのような方法で返財して、財政を立て直していくのか？行程表を作成して現時点でどの様な進捗になっているのか市民に判る様にしてほしい！
66	市民のための議会になるよう心がけて下さい。
67	加賀市の山中町の漆芸分野にもっともっと力を注いでほしいと思いますので、宜しくお願い申し上げます。
68	市議会を文字にして配布しても読んでもらえないのでは？ もっと週刊誌的な軽い感じで興味、関心を持ってもらえる名題をどーんともってくと自分は読む気になる。市議会の配布物と分かるだけで読む気がしなくなる。印刷物の予算分、無駄遣いしているような気になる。
69	・質問が長すぎ。言いたい要点がわからない。 ・それに対する市の回答も不明確かつ分かりにくい。 ・議員は弁論のプロのはずが原稿の丸読みではないのか。 ・もっとイギリス議会の様な運営が出来ないのか。

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

70	<p>少し市議会への興味はあるが、議会や議員が他人事になっている。 近い事だと実感できれば関心が高まると思う。 市議会の議題に関心があり行動力がある人しか関わりたいと思わない。他人事のままで。 関心のない人とも議員さんがふれあえれば変わるかもと。</p>
71	<p>東日本大震災、太平洋側のこと。石川県は災害が少なくいいところ。ガレキ処理についての加賀市の対応、悲しかった。とても遠くのこの様に感じているのに失望した。金沢市はすばらしい。</p>
72	<p>おつかれ様です。 大聖寺の町が活性できる事、願ってます。</p>
73	<p>市長の市の構想、これからやることをいくつかの地区でスライドを持ちながら話しにおいでしましたが、驚くことばかりです。新幹線だけに、在来線は直さなくてバス道路をつるとか、新病院を中心に、大聖寺にある図書館を廃止し病院のところに持って行くとか。高校(加賀市にある)を病院の近くに移転するとか。小松・金沢方面にバスを出し、良い医師(地元の)を育てるとか。高校生が小松方面に多く行っているからバスを出す。加賀にある高校をこの市長の言動から、3つも高校が建つことはないのだから、3つの高校を一緒に統合しようとしているのでしょうか。これをやると普通高校、職業高校もどんどん小松へ行き、大変、弱体化します。少数化(子供)になっても進学できる普通高校と、地元の産業などを支える職業高校の2つは絶対に必要です。地元の子供達は地元の学校で学ぶ、これが基本です。加賀温泉の前に町をつくらうとしていますが、そんなお金はありません。加賀市の地域は益々弱体化します。 能登方面では進学校と実業高校が統合し、それぞれが弱体化してしまった高校。進学できる高校は1つ確保し他の実業高校を統合し、1つの高校をつくり、それぞれが弱体化しなかった。七尾地区の学校もあります。地元が子供をしっかりと育てて下さい。小松の子供ではありません。とうか加賀市の将来の為に、議員さん達は市民の為に頑張ってください。</p>
74	<p>「市民が参加する議会」を目指し、様々な取り組みとありましたが、情報が全く伝わっていません。情報伝達の改善が必要と思います。</p>
75	<p>もっと市議会に関心を持たないと、と思っていますが、なかなか足を運ばない現状です。</p>
76	<p>つかれた顔をしている人もいますね。</p>
77	<p>議員数多く、報酬減らす。 ゆーゆー館の件ですが、確かに客は減りました。けど利益を目的に…したと思いません。福井から、小松、大聖寺からの人達がよくみえます。いやしの場を断つなんてみんなどうしようと口々にいっています。</p>
78	<p>老人ばかりになっていく加賀市に、老人にやさしい政治をしても発展しない。高齢者には申し訳ないが、子供や子育て世代にやさしい政策をとるべき。</p>
79	<p>議会には、特別関心はありませんが、議員の方々には、加賀市は住みよい所だねと言ってもらえる様なお仕事をして頂くことを希望します。お仕事御苦労様です。</p>
80	<p>市長が土曜や日曜にあまり加賀市内にいないと聞いた事があります。市のトップはいつでもどんな事があっても対処できる様にしてほしいと思います。</p>
81	<p>加賀市民病院の新築予定地、大反対です。 商業地域にするべきです。(例、アウトレットモール等招致する。)民主党系の市長は不要。</p>
82	<p>市民のためにがんばってください。</p>
83	<p>重要案件(例えば、病院問題、加賀温泉駅前開発等)だけでもいいので、その問題に関して各議員がどう発言したか、また市がそれにどう答えたか、簡単に検索できればいい。 あるいは、住民にとって住んでいる地域の事に最も関心があるので、その議会において地域毎にトピックを調べられるとよい。(例えば、「今議会の大聖寺関連審議」とか。) (両方とも、当然ホームページ機能という事になるかも。)</p>
84	<p>今現在、高齢者社会なのですが、町内の班で、納税とか水道料を普通に市に支払う事は出来ないのですか？ 年寄りだから高額は家にはおいとけないとか、年寄り理由に出来ないのだから、班長は出来ないのだから、班長がすぐまわってくる…。実際問題、個人の納税や水道料を他人が分かるって、おかしいと思うのですが、検討してほしい!!</p>

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

85	市議といえども、給料が魅力で議員となっているお方が何人か見られます。地方選挙とは就職運動のように見えます。 私も生活の為に市議会議員になりたいです。私だけではないです。世間の輿論でもあります。
86	今の形で進めていったらいいんじゃないでしょうか。 もっと若い人、20代、30代が増えると変わっていいのではないかと思います。
87	選挙で当選してしまうと、選挙期間中は低姿勢だが、当選したとたんあいさつもしない議員が何人かいます。 腹が立ちます。
88	市民の声を聞いて下さい、と議員さんに…。もっと広く聞く機会を作して下さい。(一部だけ聞いているとかたよります。)
89	行政の監視役としても必要だが、逆に行政と一体となって市全体をどうしたらいい方向に持っていけるか等、分野別等においても、一人一人が明示して欲しい。
90	加賀市の保育料が他と比べて高かったです。もう少し安くなれば…と思います。
91	毎日の生活の中では、なかなか市議会に関心を持つことはあまりないのですが、この様なアンケートが送られてくることでも興味を持ち、関心を持つことにつながりました。
92	加賀市の市長は、加賀市に住んでいる人が良い。 現市長は単身赴任だと聞いた。加賀に永住する覚悟がない人には市長はして欲しくないし、その市長を支持する市議も必要ない。
93	市民の意見が反映されているとも、聞かれているとも思えない現状。 だいたい市役所の職員がひどすぎる。議会も本当に市民の事を考えているのか。
94	今から生まれてくる子供達の未来の為に、いっぱい悩んで話し合いをして下さい。お願いします。
95	13-⑦: アビオやジャスコなら、買い物ついでに立ち寄れるかもしれないが、それ以外は無理と思われる。 13-⑫: そんな暇はない。市内の子育て世帯は公務員以外はほとんど女性が家事、子育てをし、夫の不在を守っている。 市内に無料の児童・老人会館を増設して欲しい。(小学生が自転車で行ける範囲。)健康増進、痴呆・孤独死防止、雨天両用で駆け回れ、変質者から守れる施設。
96	各議員の活動報告など、普段目にできないものも議会事務局でまとめて閲覧できたら興味がわく。
97	加賀市は福祉においてはかなり力を入れている感は予算上うかがえるが、もっと教育に力を入れてもらいたいと思う。 他の地域に比べると、最低ラインだと思う。 生活保護費も本当に必要な人とそうでない人を見極めるべき!
98	国会→県議会→市議会の流れで、市議会の独自性を出すことは難しいのでは…。 けれど一方では海・山・温泉を有する本市としては議員諸氏のアイデア次第では人口増加につなげる産業の誘致や現在ある業務の廃止(山中のゆーゆー館→民間業務にする)を進めるのではなく、継続を進めてほしい。(進めるべき。) 何事も市提案に賛成・反対ではなく、市と議会がチームを作り、継続の方向で検討後で結論を出すべき。 山中医療センターにしても診療所的に縮小してでも残してほしいと思う。 救急搬送でも一部タクシー会社と業務委託を結ぶ等、人員や機器を増やすことばかりを考えず、又、今までにとらわれず、民間の人材資材を活用すべき。こういう事を申し上げますと、法律があつてそのような事は出来ないと言答が返ってきそうですが、そこをクリアするのが市や議員の真剣・資質の問題。
99	4年に1度の選挙時ばかりに応援活動要請が町単位で依頼され、協力できる限り協力しようと思いますが、小さい町になるとその負担が大きくなることを、どこまでご存知ですか?
100	議会において質問順番が回って来たので、ともかく質問する内容に乏しい場当たりの質問が多く見られる。 もっと勉強して質問して欲しい。議員さんの意識が変わらなければ加賀市は良くならない。よくよく見てみるとサラリーマン議員が多いのかな?

## 「議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 市議会へのご意見・要望などがありましたら、お書きください。

101	市議会のための会議でなく、市民のための会議となる様に。
102	市の活性化も必要ですし、市民の声も聞かなくてはならない。このかねあいが大切だと思います。
103	私は今病気になってはじめて市議の方々のご苦勞がよく分かりました。
104	若い世代の人たちが、いいところだと思えるような活気ある市の体質をつかってほしい。私たちも協力していこうと思っています。
105	市議会とは別かもしれませんが、加賀市内の道路わきの看板(廃業した店のもの)や矢印(実体のなくなったもの)等を管理するのは市ですか？ 定例の市議会の質問答弁など党別に送ってくるのではなくて、新聞等で知らせてもよい。 災害時の対応が今一つわからない。
106	自分の暮らしに直結した問題なら本当は誰でも興味があると思うが、市議会のことは全く今まで考えたことがありませんでした。 市民の関心がもう少し市議会に向くように何らかの発信をする必要がある気がします。
107	市政に直結する議題を討論しているのでしょうか、こちら側の関心度は低い！ もう少し関心を持つような議題に取り組んでほしい。 例えば、加賀市の出生数を増やす為にはどうすれば良いのか。企業誘致する為にどんな取り組みをするか等。
108	議員の方々は皆、加賀市の発展、また、より良くするために努力されていると思います。 本年は新しい議員数での選挙も行われることだし、その後何かと改革もあると思う。
109	・山代総湯や片山津総湯に入れ墨をした人を見かけるが、警告書やアピールを見たり聞いたりしたことがない。 ゴルフ場やホテル、公衆浴場では励行されているが、同所は容認されているのか。入ってきた瞬間その場が凍りつく。 ・議員も定年が必要。 ・加賀市に3温泉があるのに観光客が少ないのは、リピーター客やロコミでの客がないからだと思う。 ・九州の湯布院、黒川温泉や高山や長浜市の黒壁スクエアなどリピーター客やロコミのお客などが多いのは共通点がある。 「ふらっと歩ける町並みがある」からだと思う。良い点を参考に加賀市を変えていくべきです。また、道の駅ブームだから道の駅を作ればいい。近くに橋立港があるから氷見のフィッシャーマンズワーフの様なものも道の駅に取り入れて、加賀市の目玉にすればよい。 ・なばなの里も毎年趣を変え集客している。参考になると思う。 ・市民から色々な案を募集すればよいと思う。 ・税金をもっと有意義に使って欲しい。
110	予算と決算のあり方を考える。 →あまったら次期に繰越(家計と同じ) →期末集中処理の慣行を再考する。
111	加賀市は公共交通機関の利便性が悪く、これからの若い世代や高齢者にとっては住みにくい所になっていると強く感じる。 特に橋立地区は観光者向けのキャンバスしか通ってなく、学生(高校生)の通学の足もなく、高齢者も誰かに頼らないと地域から出掛けることが出来ない。これでは将来、若い人が増えにくい、住みにくい地域になってしまいます。地元を愛する人が多い良い地域でありながらとても残念に思っています。
112	年金をもらっている人より生活保護をもらっている人の方が得をしていると思う。パチンコやボードに何人もの人を知っている。年金をもらっている人達は怒っている人が多い。これでも個人情報を守るのですか。市の職員など問題にしません。